



Si las alianzas posibles más adelante no importarán un achatamiento de nuestro carácter como partido, menos podrían quitarnos nuestra libertad de acción. Están muy lejos de ser la fusión de dos partidos, como tiempo atrás se propuso y fué combatido en las columnas de LA VANGUARDIA.

La intransigencia absoluta, que no es observada siempre por los poderosos y conscientes partidos socialistas de otros países no permitiría siquiera que nos contamináramos con la burguesía es lo que más temen algunos compañeros, pero por mucho tiempo y en muchos casos dejaríamos tal vez de prestar buenos servicios á la causa de la emancipación obrera, que todavía necesita recorrer mucho camino, y cuando más nos acercaría á los aparquistas, que son modelos de intransigencia, y para nada quieren tratos con la burguesía.

E. G.

## LOS PARLAMENTOS

### EL MATERIALISMO ECONÓMICO

#### III

Los dos artículos de los amigos Cánepa y Gnocchi, parecen estar, en algunas partes, en contradicción entre sí. El uno habla de la acción revolucionaria que han ejercido los parlamentos en el pasado y que volverán á ejercer en cuanto se apodere de ellos la clase interesada en hacerlos servir para la renovación social. El otro habla de decadencia del parlamento en el régimen burgués y de su necesaria condena.

Pero el que sabe llevar la vista al fondo ve inmediatamente que la contradicción no es mas que exterior, que solo existe en la forma y en la fórmula. Las ideas de los dos artículos, lejos de ser opuestas, se completan mutuamente.

La «decadencia» que ve Gnocchi, no es la del parlamento en sí mismo, como órgano de una función dada, sino la de la clase que él representa: en realidad, el parlamento funciona, lo mejor que puede, en defender los intereses de dicha clase; su corrupción no es mas que el espejo y el índice de la corrupción de la clase que realmente lo constituye y lo domina. Mientras impera la hipocresía de que él representa todo el cuerpo nacional, aparece como un instrumento inadecuado al objeto; pero en cuanto esta ilusión ideológica—mantenida artificiosamente por los interesados—cae deshecha por la crítica, inmediatamente aparece la contradicción íntima que parecía infestar al régimen parlamentario. Entonces éste se revela lo que realmente es, un instrumento poderosísimo en manos de los dominadores, poderosísimo, ya esté en acción, ya se halle en reposo en el momento deseado: la historia antigua y contemporánea nos enseña que los parlamentos saben eclipsarse, ó dejarse eclipsar, sin muchas protestas, cuando lo exige el interés de las clases dominantes en el país y alguien puede desempeñar mejor las funciones que ellos ejecutarían.

Ahora bien, un instrumento poderoso se conquista, se usa de un modo mas bien que de otro, se perfecciona—no se destruye. Los obreros han dejado de creer que la brutal destrucción de las máquinas puede serles beneficiosa en el terreno económico; el mismo concepto, del terreno industrial, lo van transportar al terreno político, á los mecanismos constitucionales. Y Gnocchi habla justamente de transformación y de perfeccionamiento de la institución—cuyo principio, según dice, permanece invulnerable.

Por otra parte, la transformación del instrumento parlamentario, no puede obtenerse mas que por la influencia de fuerzas extraparlamentarias. Esto es intuitivo y apodítico—para usar la palabra de los antiguos lógicos—ó sea, es cosa que se demuestra por sí sola, como por definición, y de la cual toda argumentación demostrativa resulta una «tautología»—una repetición del mismo principio en términos diferentes. Las fuerzas y los intereses, que en un momento dado prevalecen en el país, concluirán por prevalecer en su parlamento, aunque se halle falseado, aunque esté artificiosamente reducido, en su composición por la fracción que tiene el po-

der. Si Crispi pudo hacer suprimir de un plumazo 700.000 electores sobre los dos millones y medio que creó en Italia la ley del 82, y ellos no protestan, se dejan castrar pacíficamente, no promueven una fuerte y constante agitación en el país para reconquistar el derecho de que son despojados, esto quiere decir, tomados en masa, que estaban «políticamente ausentes», que ese derecho (como en efecto es cierto, al menos hasta cierto punto) habia sido dado mas bien que conquistado, en una época en que el partido socialista se hallaba aun en el limbo en Italia y podia la burguesía darse esos lujos; que ellos no sabían apreciar su valor, de modo que ese derecho podia arrebatarlo el primer capitán de bandoleros que infestase el país. Si no, estad seguros que la reacción contra la reacción vendrá: los intereses, elevados á conciencia política, haran sentir su voz y su fuerza. Decimos elevados á conciencia política, por que los intereses que no tienen esa conciencia, no existen políticamente: son los eternos sacrificados. Es por eso que la obra de los socialistas debe y deberá tender á despertar esa conciencia donde se halla adormida, á crear en la masa el sentimiento de la afrenta que sufre: para que pueda conquistar su propio derecho y no se lo deje tan fácilmente quitar.

Yed la Bélgica, por ejemplo. Los socialistas, como se sabe, fueron derrotados en el parlamento por la preponderante mayoría clerical con la aprobación de la nueva ley electoral para los municipios, ley que resultó en el terreno administrativo una parte de esos privilegios que habian sido ya abolidos con el sufragio casi universal en el terreno político. Pero el hecho no se verificó sin que el Estado corriese el riesgo inminente de una revolución sangrienta. Los socialistas no se echaron á las calles, pero su agitación será constante, gigantesca, y el sufragio universal administrativo será la plataforma de las futuras elecciones políticas. La victoria del sufragio universal es cierta, si no es cierta la fecha; y los adversarios lo sienten y lo confiesan. Es que el derecho de votar en Bélgica no fué dado á un pueblo muerto que no sabía valerse de él, sino conquistado por una masa viva y consciente, dispuesta á todo, ayer para obtenerlo, hoy para custodiarlo y usarlo.

De este concepto materialista de la historia, aplicado al parlamentarismo, Cánepa encuentra un ejemplo elocuente, revolviendo el pasado, en los Estados generales de la Francia del 89, los cuales empollados por la tímida gallina clueta del feudalismo, dieron desarrollo al pichón de águila burgués lleno de fuerza y de vida—de la fuerza y de la vida que la burguesía habia adquirido lentamente en la evolución real del país. Gnocchi prolonga el mismo concepto en el porvenir, imaginando un parlamento en el cual los intereses vivos y conscientes—organizados en funciones—tendrán sus representaciones peculiares. Pero tambien en los parlamentos contemporáneos, aunque en forma imperfecta y menos explícita, se verifica el mismo fenómeno.

Los partidos políticos—es cosa sabida—no son mas que el disfraz con que se disimulan intereses económicos. Que estos no se conozcan conviene á la clase explotadora para mantener esa hipocresía y esa ilusión que hemos denunciado mas arriba.

En algunos Estados; sin embargo, el velo está ya en parte desgarrado y el hecho económico tiene una expresión legal: en Austria por ejemplo, donde las principales categorías de electores (obispos, nobleza, cámaras de comercio, etc.) mandan al parlamento representaciones especiales. Naturalmente el mecanismo está arreglado y proporcionado de modo que asegure la prevalencia de los intereses tradicionalmente mas importantes—los intereses de los explotadores. La representación, mas que á las verdaderas funciones colectivas de la vida moderna, se dá á cuerpos privilegiados; representantes y herederos de viejas funciones históricas que han pasado al parasitismo.

De todos modos, el principio está legalmente reconocido; no hace mucho, á los obreros que reclamaban el sufragio universal, quiso el gobierno concederles cierto número de representantes especiales que debían ser elegidos por las cámaras de trabajo.

Los socialistas rechazaran el ofrecimiento, no ya porque el principio no sea bueno, sino porque esa medida del gobierno tendía á de-

sarmar la agitación con una concesión casi irrisoria, mientras que ellos con su propaganda están seguros de conquistar, en plazo no lejano, el sufragio universal completo.

La función de los parlamentos actuales, el erróneo concepto que se tiene de ellos, su necesaria evolución futura, por nadie tal vez han sido tan claramente evidenciados y expuestos como por Leonidas Bissolati en su crítica á un folleto de Seipio Sighele. Sus palabras merecen ser reproducidas aqui como síntesis y conclusión de esta tetralogía sobre el parlamentarismo. (\*)

F. TURATI.

(\*)—El artículo de Bissolati, ó sea el último de esta serie aparecerá en el próximo número.

N. de la R.

## EL SOCIALISMO

### EL PROLETARIADO RURAL

¿Cómo considerar á ese degenerado ser, paria de las sociedades burguesas, forastero de su propia tierra, nómada, semi-salvaje, semi-desnudo, que corre á todos los vientos por la planicie argentina buscando siempre un patrón con quien conchabarse?

Ya no es el gaucho, por que aquella figura típica ha desaparecido con su redomón cubierto de plata, compañero de su vida libre y agitada. Es el paisano hecho obrero por la ley fatal de las evoluciones, hecho menestral gracias á la górdida avaricia del agrócrata, del hacendado ó del caudillejo que lo explotan.

Ese paisano, llámese colono, chacarero, puestero, mensual, etc., es el individuo de un proletariado numeroso, *sin generis*, hacia el cual va á dirigir una mirada de cariño el socialismo americano.

Pero habría que principiar por el principio.

¿Como está de mal preparada esa tierra para recibir la semilla preciosa de la redención humana.

Falta la capacidad intelectual, la conciencia de la propia dignidad, la ciencia de los derechos del hombre, el sentimiento de lo verdadero, de lo bello y de lo justo, el carácter, acero que rompe el hierro de las cadenas; solo hay llaneza de hombres primitivos conpañera de oscura ignorancia, achatamiento de ideales para pedestal de quienes los tienen desenfrenados, virilidad salvaje puesta al servicio de aparcerías políticas en las que al pobre paisano le toca la parte del jumento en la fábula del leon cazador.

Luego, cuando una educación paucísima haya desgastado esos ángulos salientes de la idiosincrasia del hombre, la razón ó la fuerza modelarán al obrero emancipado del porvenir.

Esa es la obra del socialismo.

No es por todos conocida la ínfima condición social en que se halla colocado el proletariado rural.

En las ciudades y en los centros de población el obrero puede dar á sus hijos siquiera una cierta instrucción, aunque mínima y burguesa, pero el hijo del paisano ordinariamente, desde que adquiere la destreza de la equitación (que siempre va aparejada al uso de la razón y á veces, lo antecede) ya es el peoncito del señor, esto es, del patrón de su padre, y en esa tierna edad no recibe otras impresiones que el cuadro brutal de la naturaleza y el trato deprimente de sus amos.

Mas adelantado en años no ha adelantado gran cosa en sus condiciones de vida, solo que el peoncito es ahora peon que costea ya sus vicios con 20 ó 30 pesos mensuales y esto siempre, siempre hasta el fin de su existencia. (\*)

(\*)—En Colón, provincia de Entre Ríos, trabajan los paisanos 9 horas en invierno y de 12 á 14 en verano. Los que trabajan por ganar de 20 á 30 pesos, un pedazo de carne y mate. Los que trabajan por día ganan de 1.50 á 2 pesos como jornal, á veces sin comida. Tomamos estos datos de una carta del compañero Adolfo Fernandez.

De vez en cuando se interrumpe esa monotonía triste de llanura pampeana.

Es día de elecciones! Alla van en rebaño todos los hombres de fulano de tal, el presbitijoso concesionario de diputaciones ó aspirante á alguna de ellas. Ese día hay carne con cuero y *copeiro* á discreción, acto seguido fraudes y riñas tambien á discreción y á la tarde, si acaso en unos ú otros el comisario ó el sepulturero no han sacado su tajada, el paisano cae muy contento á la pulperia con algunos centavos extra; precio de la boleta ídem ó con alguna prenda que pronto empeñará por caña, yerba ó tabaco al ladrón del pulpero.

Otros veces la patria lo llama á servir, es decir, á dejarse matar por el señorón de las ciudades que encaramado sobre cadáveres hasta el pináculo del poder, jamás se acordará del gaucho roto de las campañas como no sea para afijirle con impuestos hasta sobre el montoncito de tósigo que fuma para olvidar sus penas.

Venga cuanto antes el socialismo con su rosada aurora de altruismos á disipar estas sombras que manchan la dignidad humana! MEYER GONZALEZ.

## La caridad actual

Vemos todos los días anunciarse en los periódicos los festivales de caridad, la formación de sociedades y apertura de establecimientos con iguales fines, llamando la atención de cierta clase de personas, por el gran paso dado por este medio, hacia el mejoramiento de las clases desheredadas.

La burguesía cree curar las llagas que ocasiona el pauperismo con su llamada caridad, espera atenuar las amarguras de la triste situación del pobre, contribuyendo con dinero á alguna obra de caridad, enviando los restos de la comida al indigente, dando al desgraciado un abrigo, ó una moneda en la calle ó en la puerta de su casa. Pero se equivoca.

Los burgueses no comprenden todas las miserias y privaciones que tiene que soportar el pobre en la vida.

Vosotros ricos que teméis que el espectáculo de sus miserias os vuelva tristes y melancólicos, que la vista de sus sufrimientos impida el goce de los efímeros placeres de vuestra vida, es necesario que veáis con vuestros propios ojos la miserable choza del indigente, esos niños vestidos de harapos, esos techos miserables amontonados en el fondo de húmeda bohardilla, ó sobre el angosto entre-suelo, esa cuerda tendida de pared á pared, de la cual cuelgan en revuelto montón unas pobres prendas de vestir, único ajuar de la familia.

Es necesario que os sentéis en esas sillas sin respaldo, cerca de la fosca y mugrienta mesa, en que solo se sirve un escaso puchero y muy pocas veces un pedazo de pan.

Conviene que veáis esa madre exhausta de fuerzas por las privaciones y el trabajo, rodeada de sus pequeños hijos que la atormentan y acaban de consumirla. ¡Cuan dura es la vida para esa mujer! Sus noches son penosas, por que los mas pequeños no la dejan dormir amonestándola por el hambre, se levanta muy temprano, tan rendida como se acostó la vispera. De pié constantemente durante el día, se ve obligada á hacer todos los que haceres domésticos. Luego tiene que trabajar para ganarse la vida, porque los que llaman vestidos se rompen y hay que renovarlos, el alquiler se cumple y el propietario no entiende de próroga, el jornal del esposo no basta para tantos gastos, es necesario pues, que la madre trabaje, á pesar de sus fatigas y enfermedades.

Mirad, al pobre obrero despues de largas horas pasadas en su trabajo, llegar al caer la noche rendido de fatiga, despues de haber pasado el día en la ruda faena de un taller, de una cosecha ó de cualquiera de esas penosas ocupaciones que son su trabajo ordinario.

Y mientras goza de salud, se resigna; pero llega el día en que esta le falta, y entonces ¡que de privaciones no soporta! ¡Cuántos peligros inseparables de la rudeza de su oficio no pasa el pobre trabajador! ¡Cuántas veces tienen que traerle herido por una má-

quina, centoso por una caída, anonadado por la violencia de cruel enfermedad! Si la enfermedad es terrible para el rico ¿qué será para el pobre? Vedle, pues, en su lecho de dolor donde gime desolado; escucha su triste lamento: ¿qué será de nosotros exclama, ahora que no trabajo? ¿cómo pagaremos nuestras deudas? ¿quien ganará entre tanto el pan para nuestros hijos?

Si la enfermedad se prolonga se verá forzado á aceptar el hospital, donde sufrirá apartado de los suyos en medio de los ayes de los demás enfermos, y teniendo muchas veces por vecino un agonizante ó un muerto.

¡Ah! y cuantas congojas no sufre el pobre en su vejez! Vedle, con sus cabellos blanqueados por la nieve de los años y sus manos trémulas!

¿Quién será capaz de contar las lágrimas que han caído de sus ojos, los sudores que han bañado su frente? Siente disminuir sus fuerzas, ve que es una carga á los demás de su familia, cuando no se encuentra solo, ó abandonado. Otras veces ciego ó inválido, sin que la menor esperanza de alivio mitigue su penar.

Mal alojado: su vivienda está formada por toscas; ladrillos sin cocer, cuando no de cañas y barro, tan insoluble, tan estrecha que no tiene siquiera como ocultar su indigencia. La puerta compuesta de desunidas tablas, dando entrada al helado viento del invierno como al sol abrazador del verano, hace insostenible su pobre albergue. Mientras los ricos se entretienen en gozar la fresca brisa de la tarde, bajo los frondosos árboles de sus bosques, el pobre encerrado en su abarazadora bohardilla, respira el aire viciado y sofocante que hay en ella.

Hé aquí una debil pintura de algunas de las penas que soporta el pobre, pero, ¿cuantas amarguras más tiene que sufrir?

Y vosotros ricos, creéis curar tantas llagas y acallar las quejas del pobre con arrojarle una moneda, ó ropas, ó alimentos: no, no lograréis consolarlos ni reconciliarlos con vosotros, no formaréis para ese medio la mezcla que pueda ligar estas dos piedras del edificio social.

—Ese corazón que late bajo los harapos, no es insensible y el pobre tiene que tener lo que por derecho le corresponde. Tan cierto es esto, que en vano es que establezcáis oficinas de beneficencia, y que hagáis distribuir con un funcionario público socorros á los pobres, pues lejos de contentarlos, quedan más quejosos.

No hacéis mas con esto, que bechar combustibles á la hoguera, para que alumbre mas pronto la aurora de la justicia, y entonces el pobre os dirá: quedaos con vuestra beneficencia, guardaos vuestra caridad, que no la necesitamos, ya tenemos lo que nos pertenece, la justicia.

S.

## EL SOCIALISMO

EN LA ESCUELA

I

El yunque de labor de los propagandistas del socialismo, ha de ser la escuela. En ella, deben forjar los corazones que guarden en el porvenir el tesoro de sus teorías y la eficacia de sus prácticas.

Socialistas de propaganda! bien por vosotros, si llevados por el entusiasmo que arrebató á las almas hijas de la verdad, extendéis la teoría de vuestras nobles creencias hasta donde lo permita el esfuerzo humano: bien por vosotros, si con la antorcha que alumbra las miserables viviendas del pobre como los soberbios palacios del potentado, ahuyentáis las tinieblas de la ignorancia: bien mil veces por vosotros que al paria y al magnate, al rico y al indigente les mostráis el sendero de la dignidad humana.

Vosotros sois los llamados á quebrantar el rosío de los que ejercen el latrocinio legal; á romper el yugo de la ignorancia, á quebrar en mil pedazos las cadenas de la esclavitud.

En el taller ó en la calle, en los centros burgueses ó en las reuniones de obreros, y os veo verter el bálsamo destinado á curar las llagas sociales ó blandir el arma que ma-

ta á la infamia y desemascara el fanatismo. Pero tenéis que luchar, mucho, mucho, compañeros, y quizás no siempre el resultado equivale á vuestro sacrificio, porque no lucháis contra las adversas teorías de otros hombres simplemente; sino contra la negación premeditada de la verdad ya conocida ó contra la negación del raciocinio de los que solo ven en las tinieblas.

Por eso vuestra lucha es mas meritoria, por que es mas titánica; pero se presenta el caso de trabajar tambien con mayor provecho, aun cuando no con tan inmediato resultado.

El hábito constituye una segunda naturaleza, y si es malo constituye vicios que no se corrigen sino paulatinamente y de ningún modo, la mayoría de las veces. Un miembro torcido, bruscamente enderado, se rompe: el cirujano poco á poco lo restituye á su estado normal.

Tanto mas arraigado esta el vicio, tanto más tiempo requiere su extirpación; y el vicio social es crónico, funesto y está constantemente favorecido por el medio ambiente de la época, que en la mayoría de las capas sociales, es de ignorancia ó fanatismo.

¿No os ha sucedido, compañeros, recibir una ofensa del mismo obrero á quien alumbraís para que vea sus miserias y para que se cure con el remedio que ponéis á su alcance? Muchísimas veces, á cada momento.

No os habéis sentido presa del desaliento cuando al pretender limar las cadenas del aherrojado, este os contesta escupiéndolos al rostro y lamiendo el pié del mismo que lo encadena? cuando al reparar el puñal que lentamente asesina á la víctima, ésta os rechaza con horror y aun empuja la mano de su asesino.....

Vuestra es la culpa; habréis dicho, hunda-se el mundo y pulverizese para que no veamos tanta barbarie!

Y aun cuando despues, las almas nobles, volviendo sobre vuestros propios argumentos, empuñéis nuevamente toda la energía en la misma santa tarea, ¿no es verdad que queda el convencimiento de que solo muy tarde podréis recoger el fruto de la semilla que ahora plantáis? que de cien enfermos solo uno aprovechará el remedio, y curará del mal?

Y esto es indiscutible: pobres obreros analfabetos, ó con una nimiedad de conocimientos que pasma, pobres obreros por el respeto á la tradición, timoratos no acostumbrados sino á vejetar en la atmósfera de cayeron por casualidad, cientos de infames concededores de la enfermedad y del remedio, ávidos de destruir, éste y conservar aquella, en fin..... inmundicia, mucha inmundicia.

Pues bien, no descuidemos la tarea de atraer á los adultos; pero dirigid por un momento la vista á los pequeños congregados en las escuelas, esos plantales á veces de infamia, á veces de fanatismo y algunas veces tambien de hombres útiles á la sociedad.

Vedlos allí, puros, limpios, preparados, cual campo fecundo, para recibir la semilla del bien: reunidos por la disciplina escolar bajo el mismo techo, igualados todos en su condición de estudiantes, en una escuela los niños estan en las primeras prácticas del socialismo moderno: aquel se distingue quien mas se esforzó en estudiar: pero es lástima que ese estudio sea la base de todos los males que púden á la sociedad. Miradlos aprendiendo Historia y bebiendo mil deseos impuros, acostumbrándose á honrar á los que merecen desprecio.—Escuchadlos recitando un discurso patriótico y pidiendo sangre y crímenes contra los que no piensan como á ellos les enseñan á pensar: oídos resolviendo el problema del tanto por tanto que el patrón tiene que ganar sobre sus obreros y, escuchadlos tambien en muchas escuelas, recitar las teorías del padre Astete y las historias de Claret.

Es que hay ciegos que guían á los ciegos: maestros y maestras domesticados por los burgueses, domestican á su vez á los esclavos del actual régimen.

Prostituido el noble oficio del maestro! Socialistas: conquistad á los maestros, á

las maestras, plantad vuestra bandera en las escuelas primarias y habréis conquistado el porvenir no muy lejano.

La tarea es improba, pero no imposible: los actuales maestros son victimas tambien, hagámosles comprender que lo son y nuestro será el triunfo.

I. SANCHEZ.

(Continuará) San Fernando Julio 1/96.

## En el mundo socialista

Las victimas del trabajo en Australia

Un periódico socialista de Viena publica una interesante estadística sobre las victimas del trabajo.

Hela aqui:	Año 1893	1894	1895
Desgracias	33.208	40.061	53786
Id con muerte	606	652	877
Inhabilitados detjo.	2731	3498	4219

Como se vé, la proporción es terrible: el número se ha duplicado en tres años.

El teatro para pueblo

Dicen los burgueses que nosotros los socialistas somos enemigos del arte, y que con nuestro triunfo se destruiria todo el producto de la inteligencia humana.

Hoy consideramos que el arte no esta al alcance del pueblo, ó mejor dicho, el pueblo no puede acudir á los teatros...etc.

Sin embargo por los diarios que nos llegan de Paris sabemos que ultimamente los socialistas que representan al partido en el Consejo Municipal, presentaron una propuesta para la construcción de un Teatro del pueblo en el cual se daran espectáculos grandiosos á precios sumamente módicos: veinte centesimos.

La evolución de la propiedad.

Recien se ha publicado en Italia por la casa editora Sandan de Palermo una obra de Lafargue «El origen y la evolución de la propiedad», con un prefacio de Aquiles Loria.

Este libro merece ser leído por todos nuestros compañeros.

El concepto de Lafargue es el siguiente: la evolución se inició con la propiedad comun; siguió despues hasta la propiedad de familia y de esta á la propiedad feudal para llegar á la actual ó sea la burguesa.

Esta preciosa obra, como muchas otras sumamente necesarias para el estudio del Socialismo se hallan en venta en la libreria Dante Alighieri, calle Corrientes 634.

¡Viva la libertad!

Un muchacho de 15 años fué preso en Milan mientras silbaba el himno de los trabajadores y condenado á 20 dias de prisión.

Por las calles de las ciudades y aldeas del feliz reino de Italia, pasean millares de ladrones, saluados y obsequiados por las misma policia...

Explotación desvergonzada

Una fábrica de muebles de Berlin, en un solo año, es decir en 1895, dió á los propietarios, una ganancia líquida de 800 mil francos. El máximo de jornal que se pagó á los obreros fué de 25 francos!!!!

Propaganda socialista

En Londres se ha constituido con un capital ilimitado y por acciones una sociedad de propaganda Socialista. En todas las estaciones de ferro carriles y tramways se reparten gratis á los viajeros, pequeños folletos socialistas.

Se consigue así que todo el mundo pase el tiempo del viaje leyendo y aprendiendo—si es que tienen sentido comun—cuales son las aspiraciones y el programa del Partido Socialista.

J. G.

## EXTERIOR

BELGICA

No se sabe con exactitud el número de

disputados socialistas que han resultado en las últimas elecciones.

INGLATERRA

El domingo anterior, realizose en Londres una grandiosa manifestación obrera, segun los telegramas publicados por los diarios burgueses, asistieron mas de 20.000 personas.

ITALIA

El dia 14 del corriente se clausuraron las sesiones del congreso Socialista Nacional.

Hallándose presente De Felice, explicó las razones que le habian inducido á votar á favor del Ministerio Di Rudini.

Quedó resuelto que el próximo congreso se celebre en Milan.

## MOVIMIENTO SOCIALISTA

FASCIO DEI LAVORATORI

En la última reunion los delegados al congreso dieron cuenta de su cometido, mereciendo la aprobación de la asamblea:

Se acordó: iniciar una suscripción á beneficio de las huelgas, allí se reunieron \$ 15.60, comisionándose al compañero Ballet para entregarlos á los vidrieros.

Imprimir folletos de propaganda.

Se inició una discusión con respecto á un proyecto á fin de reorganizar el Fascio, quedando dicho punto para ser discutido en otra reunion que se convocará al efecto.

COMITE EJECUTIVO NACIONAL

Por inasistencia de los compañeros Ingegnieros, Pizza, Schäfer y Curet, no pudo sesionar este comité el miércoles pasado.

LES EGAUX

Los compañeros de esta agrupación distribuyeron profusamente una circular invitando á los trabajadores á asistir á una fiesta familiar para el sabado anterior en el local del Vorwärts.

Semejante idea no podia menos que merecer un aplauso, pero resultó que no se habia organizado absolutamente nada, al extremo, que declarado abierto el acto por el compañero Ballet, no habia quienes hablaran, puesto que á ninguno se le habia invitado á ello con uno ó dos dias de anticipación.

Como si este primer error no fuera suficiente, se entregaron tarjetas para vender al primero que se presentaba y resultó, que algunos las distribuyeron haciendo creer que se trataba de un baile.

El público una vez que se dió cuenta que no se trataba de un baile y que no habia programa alguno, empezó á protestar, dirigiendo la batuta á algunos que estaban interesados en que hubiera bochinche.

Partes de las protestas se justificaban, pues como decimos, las fiestas familiares deben organizarse con un programa, sobre todo aqui donde aun pocos son los obreros que se dan cuenta que es necesario hacer sacrificios para que las huelgas triunfen.

Si censura merece Les Egaux, tambien se hace acreedora á ella el Comité del Vorwärts que tratándose de una reunion á beneficio de una huelga, no ha tenido consideración alguna, cobrando 40 pesos de alquiler.

Justo es que se cobre el gas, pero 40 pesos.....!

Ojalá no se repitan estos hechos que solo redundan en perjuicio de nuestra propaganda.

CENTRO SOCIALISTA DE TIGRE Y SAN FERNANDO

Anoche tuvo lugar en este centro la reunion anunciada. Acudieron nuevos y valiosos elementos á engrosar las filas del partido.

Reinó tanto orden como entusiasmo y fueron escuchadas las palabras de los compañeros disertantes, con el mayor silencio.

Se recolectaron fondos para las huelgas dando un total de \$ 5.80.

Terminó la reunion en medio de frenéticos vivas á los obreros de esta capital que luchan por sus intereses.

Suscribíos á LA VANGUARDIA

## BIBLIOTECA SOCIALISTA

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

<b>Manifiesto Comunista</b> , por CARLOS MARX y FEDERICO ENGELS .....	0.15
<b>Socialismo y Ciencia positiva</b> , por ERRIQUE FERRI.....	1.00
<b>Los Instigadores</b> por F. Turati.....	0.30
<b>La moderna Lucha de Clases</b> , por F. Turati .....	0.10
<b>¿Qué es el socialismo?</b> por JOSÉ INGENIEROS.....	0.50
<b>Estudio sobre el socialismo científico</b> , por GABRIEL DEVILLE .....	0.20
<b>Observaciones sobre la cuestión social</b> , por DE AMICIS.....	0.20
<b>Ley de los salarios</b> , por JULIO GUESDE .....	0.20
<b>Socialismo utópico y socialismo científico</b> , por ENGELS.....	0.20
<b>Fuerza y Violencia</b> , por J. Plechanow .....	0.10
<b>Obreros y patronos</b> , por ADRIAN PATRONI .....	0.10
<b>Sugestión y Sentido común</b> , por R. ARDIÒ.....	0.20
<b>Del método científico</b> , por J. B. JUSTO .....	0.10
EN IDIOMA ITALIANO	
<b>S. Colombo—La libertad y el moralismo</b> , nel socialismo.....	0.10

Todo pedido debe acompañarse con su importe correspondiente

## REUNIONES OBRERAS

### CENTRO SOCIALISTA OBRERO

Se invita a asamblea general ordinaria que tendrá lugar el 18 del corriente, a las 8 p. m. en su local Chile 1159 para tratar el siguiente

#### ORDEN DEL DIA

- 1o. Lectura del acta anterior.
- 2o. Correspondencia.
- 3o. Socios nuevos y bajas.
- 4o. Cuentas e informe de los revisadores de cuentas.
- 5o. Informe de los delegados del Congreso.
- 6o. Asuntos varios.

Se ruega puntual asistencia.

El Secretario General.

### CENTRO SOCIALISTA DE BARRACAS AL NORTE

Celebra asamblea esta noche a las 8, en su local Australia 1131.

### HOJALATEROS

Estos obreros se reúnen mañana en la Calle Chile 1159.

## MOVIMIENTO GREMIAL

### CENTRO SOCIALISTA DE TOLOSA

Los compañeros de aquella localidad celebrarán el domingo 26 del corriente una reunión de propaganda, al efecto van a ser invitados a concurrir varios compañeros de esta capital.

### PINTORES

Una vez terminados los asuntos de carácter administrativo, mereció la atención de la asamblea la discusión del artículo 6o. del reglamento, quedando definitivamente establecido, que no pueden formar parte de la comisión directiva ningún socio que sea pequeño patrono.

A inición de Bernardo Duc, se va a formar, una cooperativa a fin de adquirir un local propio para la sociedad; a este fin, se hará la mayor propaganda posible mediante el órgano oficial "El Pintor" que va a aparecer desde la fecha, después de varias veces por mes.

Fueron electos para reintegrar la comisión, los siguientes compañeros: Cayetano Sabelli, Santiago Parmigiani, Leon Lebos, Pablo Maseron y Alejandro Brovelli.

### ARTES GRAFICAS

Esta nueva agrupación, ha lanzado un manifiesto explicando las causas que han motivado su creación. He lo aquí:

Compañeros—Como socios de la Sección Fomento Tipográfico a la cual habíamos concurrido a formar parte de ella, con el entusiasmo que nos proporciona la conciencia, y en virtud de que la Comisión Directiva hizo caso omiso a lo deliberado en la Asamblea Extraordinaria efectuada el 29 de Junio ppdo. a las 12 1/2 p. m. en el local del Orfeon Español, burlándose así de la soberanía y en vista de esto y de la animación que reinaba en el espíritu de los compañeros de las causas más importantes de la capital, lanzamos una invitación para que concurrieran a la asamblea efectuada el día 8 de Julio a las 8 p. m. en el local del Vorwärts, en la cual se ha deliberado la separación del Fomento Tipográfico y la constitución de una sociedad de resistencia, denominada Union Artes Gráficas, al mismo tiempo lo de lanzar por el presente manifiesto, para invitar a todos los compañeros a presentar sus adhesiones en la secretaria de la mencionada sociedad, durante los días 13 a 18 del presente de 7 1/2 a 10 todas las noches; quedando en mandar las solicitudes a los patronos por medio de una comisión, la cual esta ya nombrada y que llenara su cometido el lunes 20 del presente.

#### Compañeros:

Si deseais las 8 horas las cuales serán concedidas cuando vosotros las pidais, concurrir a inscribros en esta nueva y verdadera sociedad, compuesta por hombres dignos de toda confianza y consideración en el termino arriba mencionado, debiéndose cumplir al pié de la letra.

Viva las 8 horas de trabajo.

—Por lo pronto se ha nombrado una comisión provisoria, compuesta de Oreste Pallazo, Manuel Llamas, Federico Bold, José Latito, N. Salvetti, N. Capdevila.

De estos, 2 son tipógrafos, 2 litógrafos, 2 en cuaderñadores y 1 rayador.

### FIDELEROS

En la secretaria Matheu 71 realizaron su reunión mensual los obreros fideleros.

Una vez informada por la comisión, del estado económico de la sociedad, se nombraron los nuevos vocales, resultando electos:

Luis Capurro, F. Arredondo, Lorenzo Rossi, S. Foli, Roque Semino, Celestino Cartamiel, Aquiles Visconti, Cirilo Reggi, Eduardo Fernandez, S. Cianto, e Hilario Anselmetti para vice-secretario.

Se designaron para revisadores de cuentas a Roque Semino y Aquiles Visconti.

Esta noche dan un baile a beneficio del fondo social.

Esta simpática fiesta va a celebrarse en el espacioso salon de la sociedad Lago di Como, Cangallo 1756.

### HUELGA DE LOS OFICIALES JOYEROS

Por las ocho horas de trabajo

El lunes a primera hora se han declarado en huelga los oficiales joyeros en número de 250, abandonando desde luego los talleres donde trabajaban:

Desde hace tiempo los patronos venian negándose a acceder al pedido de sus obreros por las 8 horas de trabajo, resolviendo al fin estos, últimos asumir la actitud de protesta en que se encuentran.

Los obreros joyeros declaran terminantemente que solo volverán a los talleres despues que fueren fijadas las referidas horas no exigiendo ningun aumento en sus salarios, pues se consideran regularmente remunerados.

En presencia de la actitud de los huelguistas, los patronos celebraron una reunión, resolviendo acceder al pedido.

Son 43 los dueños de joyerías que han firmado su adhesión, faltando apenas las firmas de los señores Fredenhagen y Podestá.

Una vez conseguidas estas firmas, la huelga terminará, pudiéndose desde ya anunciar que será el movimiento obrero que menos perjuicios ha ofrecido a sus patronos.

### ALBAÑILES DE LA PLATA

A invitación del Centro Socialista de Tolosa, estos obreros han resuelto iniciar suscripciones a beneficio de los huelguistas de Buenos Aires.

### T O L O S A

Eu los talleres del F. C. O. el compañero Angel Abiatti, por encargo de la sociedad de mejoramiento social de trabajadores de Tolosa, recolectó entre sus compañeros del taller de herrería la suma de \$ 41,40.

En el taller de carpintería el compañero Isidoro Canara \$ 37,70.

En el mismo taller, por intermedio del compañero Enrique Mascherpa 8,60.

En la fundición a cargo de Costancio David 12,00.

En la tornería, por Francisco Jacobo 11,50 En los ajustadores por Angel Vicantini 9,40.

Todas las listas forman un total de \$ 120 con 60 centavos, destinados a la huelga de hojalateros.

El día 5 de Julio el compañero Burquet hizo entrega de 200 pesos, cantidad que acordó destinar la Sociedad de Trabajadores de Tolosa a beneficio de dicha huelga. Los 120, 60, fueron entregados por el compañero Fóndevila.

Esta noche a las 7 p. m. tendrá lugar una asamblea extraordinaria, con el siguiente

#### ORDEN DEL DIA

- 1º. Renovación de la comisión directiva.
- 2º. Informe de los delegados al Congreso Socialista,
- 3º. Nombramiento de delegados a la Federación Obrera.

### SASTRES DE LA PLATA

Varios compañeros de aquella ciudad, han celebrado varias reuniones particulares con el fin de constituir una sociedad gremial.

El domingo 26 del corriente, se van a congregar en la sociedad de panaderos a fin de nombrar la Comisión Directiva.

### TONELEROS

Una sociedad modelo

Este es uno de los gremios que menos, se menciona en las crónicas del movimiento obrero, pero sin embargo, —justo es reconocerlo— es la sociedad que puede hoy por hoy servir de modelo a las demás, pues apenas habra unos 20 obreros del gremio que no se hallen asociados.

Además de esto, en su reglamento, figura como única fiesta la de 1º de Mayo, fiesta que han obligado a que los patronos a acceder.

Todos los asociados reciben LA VANGUARDIA, este detalle a muchos ha de parecerles superfluo; pero en cambio denota un elevado criterio, dando vida al único periódico que defiende los intereses de la clase obrera en general.

Si hasta el presente los toneleros han permanecido silenciosos, sabemos que no está lejano el día en que ocuparán su puesto en la lucha a fin de implantar la jornada de 8 horas y la supresión del trabajo por pieza.

Estamos seguros que el día de la lucha, los toneleros daran prueba de ser obreros conscientes.

El local de la sociedad es en la calle de Venezuela 1433.

### GARPINTEROS

PAYSANDÚ—Los felicitamos y nos felicitamos.

Como consecuencia de la fundación en aquel punto de un Centro Socialista Obrero, algunos patronos despidieron de sus talleres a los compañeros que se habian inscripto en dicho Centro.

Semejante proceder, lejos de haber producido un desbande, por el contrario les demostró a aquellos trabajadores que unidos harían valer sus derechos.

Allí, se trabajaba según la costumbre de la casa, ó mas bien dicho de estrella a estrella, pues bien, ya que los patronos habian expulsado a algunos operarios por ser socialistas, todos los carpinteros—demostrando un verdadero espíritu de solidaridad—hicieron causa común, no solo para que se volvieran a recibir a los que habian sido expulsados, sino para la implantación de un horario.

Felicitamente ya han conseguido de la mayor parte de los patronos, sus firmas, accediendo al siguiente horario:

En verano 10 horas, en Invierno 8, Primavera y Otoño 9.

Los que han firmado son:

Bartolo Civelli, Bautista Balbastro, Sebastian Piaggio y Hnos., Juan Leoni, Felix Villa, Juan Stagno, Francó Buego, Lorenzo Cajola, José Suarez, y Manuel Neto.

Solo un empresario se ha resistido, este es Lorenzo Branca, quien cree posible llevar obreros de esta Capital.

Los carpinteros de Buenos Aires dándose cuenta de la importancia de esta huelga, de-

ben hacer la mayor propaganda a fin de que ninguno vaya a Paysandú.

El Centro Socialista ya cuenta con 115 afiliados, en su mayor parte suscriptores de LA VANGUARDIA.

¡Bien por los compañeros de Paysandú.

## AVISO

Se avisa a los que envíen originales para el periodico, que solo se reciben hasta el miercoles a la noche y los avisos para reuniones obreras, etc. hasta el jueves.

La Redacción se reserva el derecho de corregir ó acortar los artículos que se les envíen para ser publicados. Los que no quieran que sus escritos sufran ninguna alteración, sirvanse hacerlo constar así al remitirlos. En este último caso serán publicados íntegros ó no publicados, si a juicio de la redacción no reúnen las condiciones requeridas para darlos a la publicidad.

Los manuscritos no se debuelven

## A LOS AGENTES y suscritores en general

Se recomienda a los agentes que cuando remitan fondos especifiquen detalladamente el nombre de los suscritores y el trimestre que pagan.

Se ruega dirigir en adelante la correspondencia administrativa a J. A. Lebrón—Belgrano 426.

## PARTIDO SOCIALISTA

Comité Ejecutivo del Partido. Secretaría, Estados Unidos 1466.

Centro Socialista Obrero, Chile 1159. Centro Socialista Universitario, Chile 1159

Centro Socialista de Barracas al Norte, Australia 1131

Club Vorwärts. Rincon 1141.

Club Socialista de Balvanera, Matheu 71.

Club Socialista del Pilar. Peña 727

Agrupación Carlos Marx. Caseros 3045

Club Socialista de San Bernardo

Les Egaux, Calle Pozos 1712.

Fascio dei Lavoratori. Venezuela 1433.

Agrupación Socialista de Tolosa. Calle 1 entre 35 y 36. Tolosa.

Union Gremial Obrera Socialista. Paraná.

Centro Socialista Obrero. Quilmes.

Club Socialista Obrero. San Antonio de Areco.

Club Vorwärts. Balcarce 380 (Rosario de Santa Fe.)

Centro Socialista Obrero. Tucumán.

Federación de Trabajadores de Santa Fe, calle Gobernador Crespo, esquina Jujuy, número 602.

Centro Socialista Obrero. Córdoba.

Club Socialista Obrero, Junín.

Centro Socialista del Tigre y San Fernando. Tigre.

## Centro Socialista Obrero

Horas de oficina de 8 a 10 p. m. todos los días.

Quando hayais leído LA VANGUARDIA, dádse-la a un amigo.